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AHEG fecha atividades do ano com edição 

especial do Encontro dos Gestores
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PALAVRA DO PRESIDENTE

2024 foi um ano de muita semeadura. A AHEG, por 
meio de seus departamentos, manteve o foco em 
ações educativas. Afinal, conhecimento é ferramenta 
primordial para o sucesso.

Assim, temos obtido cada vez mais êxito nos processos 
de Qualificação de nossos associados, contribuído para 
a formação de equipes mais eficazes por meio das aulas 
proporcionadas pelo Departamento de SCIRAS e de ges-
tores cada vez mais antenados por meio do Encontro 
dos Gestores Hospitalares do Estado de Goiás e, ainda, 
por uma classe mais esclarecida acerca de seus direitos e 
deveres, uma meta traçada pelo Departamento Jurídico 
da AHEG para 2024, sem falar de todos os outros depar-
tamentos que, diariamente, trabalham em prol do forta-
lecimento do segmento de clínicas e hospitais. 

Investir em conhecimento e cuidar do alicerce é cui-
dar para que estejamos preparados para crescer de 
forma consistente e contínua, com maiores habilida-
des para enfrentar os momentos desafiadores impos-
tos pelas surpresas da vida. 

Estamos felizes com os resultados! E como quem 
planta, colhe, 2025 promete! Com sentimento de ale-

gria e satisfação, com esperança 
e ao mesmo tempo certeza em 
nossos corações, desejamos 
que este ano seja de muitas 
realizações para todos!

BEM-VINDO, 2025!

Dr. Adelvânio Francisco Morato
Presidente da AHEG
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CBH 2025

15a Convenção Brasileira de 
Hospitais será realizada em julho 
de 2025, em Santa Catarina
Evento é um marco para a qualificação da saúde no Brasil

A 15ª Convenção Brasileira de Hospitais, realizada pela Federação Brasi-
leira de Hospitais (FBH), já tem data marcada para acontecer em 2025. O 
evento, que será realizado nos dias 24 e 25 de julho no Centro-Sul, cen-
tro de convenções de Florianópolis, Santa Catarina, promete reunir mais 
de 1.500 participantes, entre executivos, gestores hospitalares, líderes 
do setor de saúde e representantes de diversas instituições nacionais e 
internacionais.

Com o apoio da Associação dos Hospitais do Estado de Santa Catarina (AHESC) 
e da Federação dos Hospitais Filantrópicos do Estado de Santa Catarina (FHESC), 
a Convenção de 2025 será um marco na promoção da qualificação da rede 
hospitalar brasileira, com foco na sustentabilidade, inovação e excelência 
nos serviços de saúde. O evento, que ao longo dos anos se consolidou 
como um dos maiores e mais importantes encontros do setor, é um espaço 
de troca de conhecimento, experiências e boas práticas, essenciais para o 
desenvolvimento contínuo do segmento hospitalar no Brasil.

Uma trajetória de sucesso

A Convenção Brasileira de Hospitais tem uma longa e respeitável trajetó-
ria. Sua 11ª edição, realizada em 2016, marcou a retomada do evento em 

Com informações da Ascom da Federação Brasileira de Hospitais - FBH
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parceria com a Associação dos Hospitais do Estado do Paraná (AHOPAR), em 
Curitiba. Em 2018, a 12ª edição ocorreu em Goiânia, reunindo mais de 1.200 
participantes, consolidando ainda mais o prestígio da convenção. Já em 2019, 
a 13ª edição, realizada em Salvador, ultrapassou as expectativas ao atrair mais 
de 1.500 pessoas, fortalecendo seu papel como plataforma de intercâmbio 
para líderes do setor.

A edição de 2023, a 14ª Convenção, realizada no Rio de Janeiro em parceria 
com a Associação dos Hospitais do Estado do Rio de Janeiro (AHERJ), seguiu 
essa trajetória de crescimento e impacto, também contando com mais de 
1.500 participantes, reforçando o papel da FBH como uma entidade chave na 
defesa e evolução da saúde hospitalar no Brasil.

Expectativas para 2025

Com uma programação que abrange palestras, workshops, mesas-redon-
das e exposições, a 15ª Convenção será o principal palco de discussões 
sobre os desafios e oportunidades no setor hospitalar, incluindo temas 
como inovações tecnológicas, gestão de custos, sustentabilidade e políti-
cas públicas para a saúde. A expectativa é que o evento impulsione novas 
iniciativas para o fortalecimento do sistema hospitalar brasileiro, estimu-
lando o diálogo entre os diversos atores que compõem esse ecossistema.

Organizado pela Viva+ Comunicação Editora e Eventos, que atua há mais de 
uma década junto à FBH, o evento contará com o apoio de importantes enti-
dades e empresas patrocinadoras, além de ser acompanhado pela revista Visão 
Hospitalar, que há mais de dez anos realiza a cobertura dos principais aconteci-
mentos do setor.

A 15ª Convenção Brasileira de Hospitais promete ser um evento de exce-
lência, consolidando-se como o principal fórum de discussão sobre o futuro 
da saúde no Brasil e promovendo, mais uma vez, o fortalecimento e qualifi-
cação da rede hospitalar em todo o país.

Serviço
15ª Convenção Brasileira de Hospitais

Quando: 24 e 25 de julho de 2025

Onde: Florianópolis (SC)

Mais informações e inscrições:

https://fbh.com.br/convencao/.
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Com 2025 já em curso, não podemos deixar de fazer uma reflexão, 
ou melhor, uma avaliação sobre tudo o que foi realizado em 2024 
pelo Departamento Jurídico: nossas conquistas, dificuldades e os 
resultados alcançados.

Há algum tempo, a Assessoria Jurídica da AHEG vem buscando orientar, 
preparar os associados para lidarem com os problemas cotidianos da 
administração dos hospitais. A intenção é terem um embasamento para 
lidarem com as demandas diárias, evitando a judicialização dos casos.

Dificuldades, conquistas 
e resultados 
Neste artigo, o assessor jurídico da Associação dos Hospitais do Estado de 
Goiás faz uma reflexão acerca das ações propostas por seu departamento em 
2024 e celebra as conquistas dos associados
Leonardo Rocha Machado – OAB/GO 26.275 – Assessor Jurídico da AHEG



DEPARTAMENTO JURÍDICO

Na nossa avaliação, esse método de agir vem surtindo efeito.

Quando o associado sabe interpelar formalmente um ente público, 
exigindo uma resposta formal, na maioria das vezes evita-se o ingresso 
com uma ação judicial. Quando entende, mesmo que de forma ampla 
o que é a lei, e exerce seu direito, seja com um paciente, com um 
colaborador, com um prestador de serviços ou com um fornecedor, 
vemos que as orientações levadas aos associados, na prática, no dia 
a dia, estão ajudando. 

Foco na resolução de problemas A exemplo, podemos citar um caso 
recente, que é sobre os problemas enfrentados com a mudança no 
sistema de faturamento do IPASGO. Os associados, após constata-
ção dos problemas, vieram até a AHEG trazê-los, e tiveram resposta 
quase que imediata. Acionamos a diretoria do IPASGO, via ofício, 
tivemos uma providência tomada que, como não foi satisfatória, 
a AHEG trouxe toda a diretoria da instituição para discutir com os 
associados. Essa é nossa prática, não apenas conversar, mas buscar 
a resolução dos problemas. Vitórias nas causas CMED e ISS 

No âmbito judicial, este fim de ano guardou boas surpresas. Um dos 
grandes absurdos enfrentados pelos associados foi a promulgação 
da Resolução CMED nº 02/2018, que em resumo obrigava os hos-
pitais, clínicas e médicos a não repassar os custos com medicação 
para os planos de saúde. Portanto, uma medicação que foi adquirida 
por um real deveria ser repassada para o plano de saúde por um 
real, não podia acrescentar as despesas com armazenamento, trans-
porte, dispensário, perda, vencimento, profissional farmacêutico. De 
acordo com a Resolução não era possível cobrar nada. Promulgada a 
Resolução, a AHEG ingressou com ação judicial, quando foi deferida 
tutela de urgência para que os efeitos desta não afetassem os seus 
associados. Agora, tivemos uma boa notícia: com o julgamento de 
mérito da ação, a Justiça Federal garantiu a não aplicação da resolu-
ção aos associados da AHEG. Outra vitória para os associados é em 
relação ao ISS, a Assessoria Jurídica da AHEG ingressou com ação 
para os associados e conseguiu o deferimento de tutela de urgência, 
em que a Justiça Federal decidiu que o ISS não compõe a base de 
cálculo do PIS e da COFINS. Trata-se de decisão judicial que ajuda 
a desonerar seus associados, ainda mais neste momento tão difícil 
que vem passando os hospitais.
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O uso racional de antimicrobianos
Assunto extremamente importante e atual, abordado em artigo especial 
escrito pela Dra. Bethânia de Oliveira Ferreira, médica infectologista a 
frente do Departamento de Serviço de Controle de Infecção Relacionada à 
Assistência à Saúde

O uso racional de antimicrobianos é 
um assunto extremamente importante 
e atual. A emergência de bactérias mul-
tirresistentes é causa de preocupação 
mundial, por isso torna-se tão impor-
tante falarmos sobre o uso racional dos 
antimicrobianos. 

Quando falamos sobre uso racional, o tema abrange tanto a antibiotico-
profilaxia quanto o uso terapêutico. É importante destacar que o uso profi-
lático de antimicrobianos é bem estabelecido, com indicações precisas em 
relação ao tipo de cirurgia, doses e escolhas dos antibióticos. Protocolos 
sobre antibioticoprofilaxia cirúrgica são de fácil acesso na internet, inclusive 
os manuais da Anvisa.

Já a antibioticoterapia deve primeiramente ser avaliada conforme o sítio de 
infecção, se possível guiada por culturas e pela flora bacteriana conhecida de 
cada instituição, lembrando sempre de optar por tempos mais curtos de trata-
mento, quando possível, e pelo descalonamento.

Vale a pena ressaltar que, desde a descoberta da penicilina (primeiro antibió-
tico) até os dias atuais, temos vivenciado nos últimos anos a descoberta de uma 
quantidade cada vez menor de novas drogas. Em contrapartida, mecanismos de 
resistência surgem em curtos períodos de uso, tornando as opções terapêuticas 
cada vez mais restritas.

“Temos vivenciado a descoberta de uma 
quantidade cada vez menor de novas 
drogas. Em contrapartida, mecanismos 
de resistência surgem em curtos períodos 
de uso, tornando as opções terapêuticas 
cada vez mais restritas”
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Comissão de Revisão de 
Prontuário

O Departamento de Qualificação da AHEG orienta sobre a importância desta 
comissão para as instituições de saúde

A existência de Comissão de Revisão de Prontuário nas instituições de saúde 
é fator de alta relevância por contribuir para a consolidação de um sistema 
de fiscalização, orientação, incentivo, estímulo e conscientização referente à 
melhoria na qualidade das informações descritas nos prontuários dos pacientes.

São tópicos importantes para a implementação da 
Comissão de Revisão de Prontuário:

1. Elaborar um Regimento Interno da Comissão de Revisão de Prontuário;

2. Definir o tempo de mandato;

3. Definir a periodicidade de execução de reunião ordinária e extraordinária;

4. Elaborar a portaria de constituição da Comissão de Revisão de Prontuários;

5. Registrar as reuniões realizadas;

6. Observar os itens que deverão constar obrigatoriamente no prontuário 
confeccionado em qualquer suporte, eletrônico ou papel;

7. Participar de todo o processo da avaliação de prontuários;

8. Zelar pelo sigilo ético das informações;

9. Definir metas de melhorias e suas estratégias, sempre buscando a qua-
lidade com atuação de educação permanente.

QUALIFICAÇÃO



O Departamento de Qualificação disponibiliza um modelo de checklist para 
auxiliar no monitoramento da Revisão De Prontuário (a seguir), lembrando 
que, por se tratar de um modelo geral, cada instituição deve considerar o 
perfil da assistência prestada e os critérios importantes a serem avaliados 
para garantir a integridade e a autenticidade das informações contidas no 
prontuário.

É importante lembrar que esta comissão atende às exigências legais da 
Resolução do Conselho Federal de Medicina (CFM) Nº 1.638/2002, que define 
prontuário médico e torna obrigatória a criação da Comissão de Revisão 
de Prontuários nos estabelecimentos e/ou instituições de saúde onde se 
presta assistência médica (referências: Resoluções CFM Nº 1.638/2002, CFM 
N°. 1.639/2002 e CFM nº 1.821/2007).
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O impacto das eleições 
municipais na prestação dos 
serviços de saúde
6º Encontro dos Gestores Hospitalares de Goiás encerra calendário de 2024 
com palestra do médico Waldemar Naves do Amaral 

No dia 5 de dezembro, a Associação dos Hospitais do Estado de Goiás 
(AHEG) promoveu o 6º Encontro dos Gestores Hospitalares, concluindo o 
calendário anual de 2024 com discussões essenciais para o setor de saúde 
no estado.

O evento foi realizado no auditório da AHEG e reuniu autoridades, como 
o vereador Lucas Kitão; gestores, instituições, com destaque para a Federa-
ção Brasileira de Hospitais por meio de seu superintendente Luiz Fernando 
Silva; e associados para debater o impacto das eleições municipais e o novo 
cenário da saúde pública em Goiás, com projeções para 2025. “Foi uma pro-
vocação que fiz, mas que é de suma importância para todos nós”, disse o Dr. 
Adelvânio Francisco Morato, presidente da AHEG, em sua fala de abertura.  

A palestra foi ministrada pelo Dr. Waldemar Naves do Amaral, que ofereceu 
uma análise aprofundada sobre as mudanças e 
os desafios futuros da saúde em Goiás.  “Hoje, o 
coletivo é grande e o indivíduo é pequeno. Para 
o futuro, é preciso inverter esta ótica. O indivíduo 
deve estar no centro das atenções”, observou o 
médico, que é Conselheiro Federal por Goiás do 
Conselho Federal de Medicina (CFM); Diretor da 
Faculdade de Medicina da Universidade Federal 
de Goiás (UFG); Diretor da Academia Goiana de 
Medicina (AGM); Presidente da Academia Brasi-
leira de Ginecologia e Obstetrícia (ABGO); Mestre 

EVENTOSQUALIFICAÇÃO



e Doutor pelo Instituto de Patologia Tropical e Saúde Pública (IPTSP) da UFG; 
e livre-docente pela Universidade de São Paulo (USP).

A análise de Waldemar passou pela estruturação dos órgãos e mecanismos 
de saúde e uma crítica à precarização da saúde pública, sobretudo durante 
as eleições. “Os políticos priorizam o jogo político em detrimento da saúde 
da população, com o objetivo de garantir a reeleição ou eleger aliados, o que 
impacta diretamente a qualidade dos serviços prestados”, pontuou.

Além disso, também fez críticas à gestão da saúde na capital goiana: “Tem 
que ter coragem para mudar isso”, afirmou em relação às ações e medidas 
tomadas que visam somente votos em detrimento de outras mais impor-
tantes, mas que não trazem tanto retorno eleitoreiro. “Pré-natal não dá voto. 
O gestor precisa injetar dinheiro ali, mas não vai”, afirmou. “Dinheiro tem, e 
muito! O que falta é decência e boa gestão”.

Confraternização

Após a palestra, o encontro foi encerrado com um coquetel volante, pro-
porcionando aos participantes a oportunidade de confraternizar em come-
moração ao término de mais um ano pleno de atividades e sucesso.

 Crédito: Ascom Alego
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Sessão solene de entrega da 
Comenda Nabyh Salum
Presidente da AHEG prestigia a solenidade. Associação indicou o médio 
Salvino Mendes Rodrigues para receber a honraria

A Assembleia Legislativa do Estado de Goiás (Alego) realizou, no dia 18 de 
outubro, sessão solene especial para a entrega da Comenda Nabyh Salum, 
em comemoração ao Dia do Médico. O evento, de autoria do deputado Gus-
tavo Sebba (PSDB), presidente da Comissão de Saúde da Casa, homenageia 
profissionais que se destacam pela excelência e dedicação à medicina no 
Estado de Goiás. Este ano, a Associação dos Hospitais do Estado de Goiás 
(AHEG), por meio de sua diretoria, indicou o médico Salvino Mendes Rodri-
gues, do Hospital da Mulher (Inhumas-GO), para receber a comenda.  

Além do parlamentar, compuseram a mesa de trabalhos: deputada Dra. 
Zeli (UB); presidente da Associação dos Hospitais do Estado de Goiás e da 
Federação Brasileira de Hospitais, Adelvânio Francisco Morato; secretário de 
serviços médicos da Assembleia Legislativa de Goiás, Lucas Nogueira Taveira 
Adorno.

Em sua fala, Sebba, que também é médico, destacou a importância da 
comenda, instituída em 2017, como uma forma de reconhecimento público 
ao trabalho incansável dos médicos goianos, tanto no setor público quanto 
privado. Segundo ele, a homenagem representa um tributo àqueles que 
“enfrentam os desafios diários de cuidar da vida, oferecendo à população 
não apenas tratamento, mas também acolhimento, esperança e alívio.”

 Crédito: Ascom Alego

EVENTOSEVENTOS
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Presidente da Associação dos Hospitais do Estado de Goiás (AHEG) e também 
da Federação Brasileira de Hospitais (FBH), Adelvânio Francisco Morato pres-
tigiou a cerimônia de abertura do 3o Encontro dos Hospitais Filantrópicos de 
Sergipe, no dia 6 de novembro. Com tema central “Desafios para a Qualificação 
e a Sustentabilidade dos Hospitais Filantrópicos”, o encontro reuniu nos dias 
6 e 7 de novembro, em Aracaju, importantes nomes da saúde suplementar 
no país, numa programação que contou com mais de 20 palestras, além de 
momentos estratégicos de conexão e network.

“É uma satisfação imensa estar presente em Sergipe para discutir um tema 
tão essencial para sustentabilidade do nosso sistema de saúde, que é a impor-
tância dos hospitais filantrópicos e o seu papel imprescindível na assistência da 
população brasileira”, declarou Morato em sua fala. Ele complementou: “Hoje, 
dos 4.500 hospitais que temos na rede privada, cerca de 1.800 são filantrópicos. 
Essas unidades respondem por 70% dos procedimentos hospitalares em todo 
país e precisam de uma atenção especial para continuar atuando em prol da 
saúde e do bem estar de nossa população”, frisou.

3o Encontro dos Hospitais 
Filantrópicos de Sergipe
 Presidente da AHEG marca presença no evento, realizado nos dias 6 e 
7 de novembro, em Aracaju (SE).
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Agenda AHEG 2025 tem 
patrocínio do Sicoob UniCentro Br
Parceria, que é motivo de orgulho para a associação, se fortalece a cada ano

O Sicoob UniCentro Br possibilitou, mais uma vez, a produção das agendas 
da AHEG, as quais são distribuídas para associados, parceiros, colaboradores 
e fornecedores. Os volumes da edição 2025 já foram entregues e ajudarão a 
todos a manterem os compromissos em dia no próximo ano.

“Essa parceria entre o Sicoob UniCentro Br e a AHEG nos alegra muito e é 
fruto de uma relação de respeito mútuo, que a cada ano fica mais fortale-
cida”, disse o presidente da AHEG, dr. Adelvânio Francisco Morato ao agra-
decer pela parceria.

Sicoob UniCentro Br

É uma cooperativa financeira de livre admissão que possui o objetivo de 
administrar os recursos financeiros dos cooperados, proporcionando maior 
rentabilidade e justiça financeira a todos. 

A instituição foi fundada há 32 anos, em Goiânia, administra R$ 9,5 bilhões 
de ativos e conta com mais de 100 mil cooperados no Distrito Federal, Goiás, 
Minas Gerais, São Paulo e Tocantins.

EVENTOSEVENTOS
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